

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA

OFICINAS: CALLE DEL DESENGAÑO, NUM. 10.

SUSCRIPCIONES.
Se hacen en Madrid y provincias. Se pagan en metálico, libranza ó saldos de Correo. No se sirven sin recibir antes su importe.
ANUNCIOS.—A. RAY Y HEREDIA.
Publicados en ambas ediciones.

NUM. 741 POR LA NOCHE.—AÑO XIII. MADRID JUEVES 20 DE SETIEMBRE DE 1860. TIRADA DE 23.000 EJEMPLARES.

PRIMERA EDICION.

A LAS SIETE DE LA MAÑANA
Siguen citándose nombres, no en los periódicos amigos del Gobierno, sino en los de oposicion, para la capitania general de Filipinas. *Las Novedades* es de opinion que el nombramiento debe recaer en uno de los generales siguientes: Prim, Ros ú O'Donnell (D Enrique).

Acceptables nos parecen todos; pero insistimos en creer que hasta ahora nada hay resuelto.

Las pretensiones de Murat al trono de Nápoles parecen ridiculas a *La Iberia*.

La Iberia sigue defendiendo la politica de neutralidad; cree que perderiamos sin poder ganar nada.

«Día vendrá, añade, en que podremos aliarnos, en que deberemos aliarnos, y desunando la espada, arrojar la vaina para defendernos y ofender; llegará un día en que toda Europa se dividirá en dos grupos, cada uno de los cuales representará una idea, quizá una raza, y que lucharán antes de fundirse; este día puede estar mas ó menos cercano; la marcha de los sucesos puede aproximarle ó alejarle; pero no ha llegado aun, y no debemos adelantarnos a él. Cuando llegue ese día, España derramará su sangre en provecho propio; pero hasta entonces la derramaria en provecho ajeno; entonces la alianza será una necesidad, pero hasta entonces nos parecerá una torpeza.»

Tenemos motivos para asegurar, dice *El Constitucional*, que ni directa ni indirectamente significó el emperador de los franceses, antes de su llegada a Mahon, el deseo de ver a S. M. la Reina. Su embajador, Mr. Barrot, manifestó al señor ministro de Estado un día antes de que saliera la corte de Madrid, que se proponia acompañarla en el viaje desde Alicante en el buque de su nacion anclado ya en la rada; esperó a S. M. y A. A. en el embarcadero de aquel puerto, cruzó algunas palabras con la Reina y el Rey en los pocos minutos que se detuvieron allí, antes de subir a bordo, y habló despues un instante con el señor duque de Tetuan, sin anunciarle la visita del emperador. Son, por tanto, completamente infundadas cuantas suposiciones se hacen sobre el hecho de no haber legado la escuadra española a Mahon antes de la francesa.

Segun vemos por las últimas noticias de América, Walker se halla en Trujillo, fuerte único en aquella parte de Honduras, sin esperanzas de recibir recursos del interior, donde no cuenta con simpatias de ninguna clase, interceptado por mar, por los cruceros ingleses, y perseguido como debe serlo, por las fuerzas aliadas de Francia, Inglaterra y los Estados-Unidos, cuyas potencias, segun tratado recientemente concluido, se han obligado a proteger el territorio de Honduras contra toda invasion pirática. Es, pues, de presumir que, acosado por las tropas de Honduras, caiga Walker en poder del general Guardiola, recibiendo el condigno castigo a que se a hecho acreedor en su larga carrera pirática.

Las autoridades turcas continúan en Damasco haciendo numerosas prisiones. Los drusos, á pesar de sus baladronadas, han alejado á sus mujeres é hijos y puesto en lugar seguro el producto de sus rapinas, habiéndose retirado ellos mismos á seis ú ocho jornadas de Beyrout.

Los cristianos maronitas confian poco en el cambio verificado en los turcos, y sospechan que les harán pagar cara la necesidad en que se ven actualmente de mostrarse severos con los drusos.

El Día publica la lista de los diputados que (salvo error) componen la minoria moderada del Congreso, de la que es plenipotenciario *El Horizonte*. Mientras no medien reclamaciones en contrario, debemos creer, dice *El Día*, que todos sin excepcion, están de acuerdo con la gravísima evolucion politica llevada á cabo por nuestro colega.

DIPUTADOS DE LA MINORIA MODERADA DEL ACTUAL CONGRESO.
Gonzalez Bravo, Moyano, Castro, Belda, San Luis, Valera, Martinez, Vallejo, Cervero, Guerra, Escrig, Tarabilla, Yhanmonde, Premio Real, Carriquiri, Paez Ja-

ramillo, Valero y Soto, Garcia Maceira, Fuente Alcazar y Ribó.

El Horizonte sigue impertérrito su carrera, sin volver la vista atrás, hasta que se estrelle en el abismo de su demencia revolucionaria. Nosotros, que hemos asistido con verdadero pesar á esa injustificable evolucion de un periódico, que se ha llamado hasta aquí, con mas ó menos propiedad, conservador, no hemos dado á sus apasionadas elucubraciones de estos dias la importancia á que parece aspirar el diario opositorista, y creemos, con este, que el mayor castigo que podria imponersele, seria el de dejar que sus palabras pasasen desapercibidas de todo el mundo y se perdiesen en el vacío.

Ayer ha faltado en Madrid el correo de Andalucía, detenido sin duda por los temporales.

Ha llegado á Sevilla el señor obispo de Cádiz, con objeto de convalecer de su última enfermedad.

Resueltas, segun parece, las pequeñas dificultades que ofrecia el proyecto del tratado postal entre Portugal y España, en breve quedará formado dicho convenio.

El director general de Correos, D. Mauricio Lopez Roberts, ha recibido del emperador de los franceses la cruz de comendador de la Legion de Honor, y el Sr. Capelastegui la de oficial.

El capitán de caballería, D. Ramon Gonzalez Zabala, que fué herido al lado del general conde de Paredes de Nava, en la batalla de los Castillejos, ha sido nombrado cónsul de España en Niza.

La Sociedad de Fomento de la cria caballar anuncia las carreras de otoño para la primera quincena de octubre proximo. Los premios son los siguientes: Uno de 12,000 reales, de S. M. la Reina; otro de 4,000, de ministerio de Fomento; otro de 8,000, del ministerio de la Guerra; otro de 1,000, de la inspeccion de Carabineros; otro de 6,000, de la Sociedad; otro de 3,000, de la misma, y otro de 2,000, de la propia Sociedad.

El primer día de carreras se disputarán los siguientes: Premio de la inspeccion de Carabineros, de 1,000 rs.—Idem de la Sociedad, de 2,000.—Id. de la misma, de 6,000;—Id. del ministerio de la Guerra, de 8,000 reales. El segundo día: Premio de la Sociedad, de 3,000 reales.—Id. del ministerio de Fomento, de 4,000.—Idem de S. M. la Reina, de 12,000.

Qué politica conviene seguir á España en las probables complicaciones que pueden surgir en el continente europeo? Hé aquí el problema que anoche plantea *La Epoca*, y que resuelve en la forma de que puede dar idea el siguiente párrafo:

«Solo obedeciendo á una politica aventurera é insensata, podriamos pensar hoy por hoy en intervenir en Italia: esta empresa comprometeria nuestra reputacion y nuestro porvenir, y si llegáramos á dar semejante paso, la Europa preguntaria asombrada si éramos una nacion fuerte y prudente, ó un pueblo que, viviendo la vida de la edad media, queria reproducir las novelescas hazañas de Suero de Quiñones.»

Las coaliciones de elementos como los que quiere unir *El Horizonte*, pueden no ser siempre una iniquidad; pero siempre son una gran inmoralidad. No lo decimos nosotros; lo dice un periódico moderado y correligionario de *El Horizonte*.

Insiste *El Reino* en que importa mucho saber qué hombres verdaderamente importantes del partido moderado crean conveniente la coalicion que *El Horizonte* propone; porque en el estado en que se van poniendo las cosas, es menester que estén bien deslindados los campos, y que el día en que sobrevenga un conflicto sepa cada cual dónde está real y positivamente su genuina bandera.

La entrevista de los emperadores de Austria y Rusia no está todavía definitivamente acordada.

Dice *La Opinion* de Turin que la Italia no pretende que la responsabilidad de la Francia le sirva de escudo. Una gran libertad de accion es lo que necesita el Gobierno. Los Estados amigos no deben por esto ser solidarios de la politica impuesta al Gobierno por la condicion interior de la Península.

Se ha destinado para residencia del conde de Siracusa el castillo real de Mouza cerca de Milan.

A pesar de lo lluvioso del día, el sábado, hubo ejercicio general en el campamento, con asistencia de las tres armas. El domingo se celebró misa, á que asistieron todos los cuerpos formados en dos líneas, presentando el campamento un aspecto magnífico.

El Morning-Post considera la retirada del representante francés de Turin mas bien como el sintoma de un estado de cosas difícil, que como el indicio de un rompimiento entre Cerdeña y Francia.

El presupuesto de gastos del Piemonte asciende este año á 295 millones, y el de ingresos, á pesar de la anexion y del recargo de contribuciones no llega á 256 millones. Tales el estado financiero del Piemonte, de lo que resulta que el subdito piemontés paga próximamente 30 francos por cabeza.

En la Romania, en Modena, la deuda, al paso que las contribuciones, se ha poco menos que triplicado desde que estos países están anexionados al Piemonte.

Anoche se estrenaron en el teatro de Jovellanos dos zarzuelas en un acto: de la primera, titulada *Una comedia de campo*, y que no pasa de ser una farsa, nos limitaremos á decir que pasó desapercibida: no carece, sin embargo, de algunos chistes y está regularmente escrita.

La segunda, cuyo título es *Nadie se muere hasta que Dios quiere*, deja muy atrás el aplaudidísimo pasillo *El Último mono*. Bajolas modestas formas de un juguete dramático, encierra un profundo pensamiento filosófico, desenvuelto con tanta gracia, con tanto donaire, con una intencion tan cómica, que el público no pudo menos de acogerle con las mas universales muestras de aprobacion.

Esta zarzuela está destinada á hacer mas efecto aun que el *Último mono*, y su autor, el Sr. D. Narciso Serra, fué llamado á la escena con gran encarecimiento. En cuanto á la ejecucion, fué digna de la obra. Todos los actores cumplieron en esmero; pero principalmente la señora Ramos cantó y declamó de una manera deliciosa, y el señor Caltañazor hizo un filósofo digno de estudio.

Una observacion se nos ocurrió al salir, que ganará la empresa apagando las luces antes de que el teatro se desocupe, y haciendo que los acomodadores molesten al público con el polvo de las cubiertas? Dos minutos de espacio para marcharse con luz y sin polvo piden los concurrentes á la zarzuela.

En el mercado de granos de Madrid se vendieron ayer 1,473 fanegas de trigo desde 43 1/2 á 51; quedando por vender 2,074 fanegas de trigo; la cebada se vendió de 23 1/2 á 26, y la algarroba á 29.

Un periódico español, *El Horizonte*, ha dicho que la guerra con Marruecos «ha sido para España un esteril paseo militar». Un periódico extranjero, la *Revue des deux mondes*, dice que, «la guerra con Marruecos ha sido para España el origen de mas de una ventajosa moral ó política». Vemos pues que los extranjeros no escatiman á España la gloria que la niegan sus hijos, ó hablando con mas propiedad, *El Horizonte*.

El nombre de Victor Manuel ha sido poco aclamado en Florencia en la fiesta de la proclamacion. La muchedumbre en cambio se paró bajo las ventanas del palacio Pitti, donde victoreó al príncipe de Carignano, hasta el extremo de obligarle á que saliese dos veces al balcón. Al día siguiente de tener este lugar, el orden mas perfecto reinaba en la ciudad; las banderas que habian colocado en las ventanas, se redujeron á un escaso número. Se nota en todas las fisonomías un sentimiento de ansiedad, provocado sin duda por la actitud que ha tomado Victor Manuel en lo relativo á los Estados del Papa.

Segun recibiendo noticias de tempestades, aguaceros é inundaciones, habiéndose aumentado la corriente en algunos rios de una manera extraordinaria. Este fuerte temporal, debido sin duda á la proximidad del equinoccio, lejos de ser perjudicial á la salud pública, ha influido de un modo favorable en las poblaciones invadi-

das del cólera, disminuyendo notablemente el número de casos donde no se ha extinguido por completo la enfermedad.

En las inmediaciones de Toledo y en algunos otros puntos la piedra ha hecho gran destrozo en las viñas y en los olivares que han quedado sin fruto, cuando prometian una abundante cosecha.

El correo extranjero trajo ayer tarde el texto del *Memorandum*, dirigido el 12 de actual por el Gobierno piemontés á sus representantes en el extranjero para explicar los motivos de su conducta en los Estados romanos.

Hé aquí dicho documento:
«La paz de Villafranca, al asegurar á los italianos el derecho de disponer de su suerte, ha puesto á las poblaciones de muchas provincias del norte y del centro de la Península en disposicion de sustituir los gobiernos sometidos á la influencia extranjera, con el Gobierno nacional del rey Victor Manuel.

Esta gran trasformacion se ha operado con un orden admirable, y sin que ninguno de los principios sobre que reposa el orden social haya sido conmovido. Los sucesos que han tenido lugar en la Emilia y en la Toscana, han probado á Europa que los italianos, lejos de estar minados por las pasiones anárquicas, no piden mas que ser regidos por instituciones libres nacionales.

Si esta trasformacion hubiera podido hacerse extensiva á toda la Península, la cuestion italiana estaria ya plenamente resuelta. Lejos de ser para Europa un motivo de recelo y de peligro, la Italia seria en adelante un elemento de paz y de conservación. Desgraciadamente la paz de Villafranca no ha podido comprender mas que una parte de Italia, dejando el Veneto bajo la dominacion austriaca, y no ha producido ningun cambio en la Italia meridional y en las provincias que quedaron bajo el dominio temporal de la Santa Sede.

No tenemos ahora intencion de tratar aquí de la cuestion del Veneto. Nos bastará recordar que mientras esta cuestion no se resuelva, Europa no podrá disfrutar de una paz sólida y sincera. Quedará siempre en Italia un foco poderoso de turbulencias y de revolucion que, á despecho de los esfuerzos de los gobiernos, amenazará constantemente con la guerra y la insurreccion el centro del continente. Pero es preciso que esta solucion la lleve á cabo el tiempo. Cualquiera que sea la simpatia, que inspira en justicia la situacion cada vez mas precaria de los venecianos, Europa se halla tan preocupada de las consecuencias incalculables de una guerra, tiene tan vivos deseos y tanta necesidad de paz, que seria poco prudente no respetar su voluntad. No sucede otro tanto con las cuestiones relativas al centro y al mediodía de la Península.

Apegado á un sistema tradicional de politica, que ha sido tan funesto á su familia como á su pueblo, el joven rey de Nápoles se habia puesto desde su advenimiento al trono en flagrante oposicion con los sentimientos nacionales de los italianos, así como con los principios que rigen en los países civilizados. Sordo á los consejos de Francia é Inglaterra, negándose á seguir los avisos que le daba un Gobierno cuya amistad constante y sincera, y cuyo amor al principio de autoridad no podia poner en duda, rechazó por espacio de un año todos los esfuerzos del rey de Cerdeña para atraerle á un sistema de politica mas conforme con los sentimientos que dominan al pueblo italiano.

Lo que la justicia y la razon no han podido conseguir, acaba de conseguirlo una revolucion, revolucion prodigiosa, que ha llenado de asombro á Europa por el modo casi providencial con que se ha operado, y la ha sobrecogido de admiracion hacia el guerrero ilustre, cuyas gloriosas hazañas recuerdan lo que la poesia y la historia refieren de mas sorprendente.

La trasformacion que ha sufrido el reino de Nápoles, por haberse llevado á cabo por medios menos pacíficos y regulares que los empleados en la Italia central, no ha sido menos legítima; sus consecuencias no son menos favorables á los verdaderos intereses del orden y á la consolidacion del equilibrio europeo.

Una vez que Sicilia y Nápoles formen parte de la gran familia italiana, los enemigos de los tronos no tendrán ningun poderoso argumento que hacer valer contra los principios monárquicos; las pasiones revolucionarias no encontrarán ningun teatro en que las empresas mas insensatas tengan elementos para vencer, ó al menos para excitar la simpatias de los corazones generosos.

Puede, pues, creerse que Italia logrará al fin entrar en una fase pacífica, que lleve á disipar los recelos europeos, si las dos grandes regiones del norte y del mediodía de la Península no se hallan separadas por provincias que se encuentran en un estado lastimoso.

Habiéndose negado el Gobierno romano á asociarse en lo mas mínimo al gran movimiento nacional, habiendo, por el contrario, continuado combatiendolo con elmas sensible encarnamiento, se ha puesto en lucha abierta con los pueblos que no han logrado sustraerse á su dominio.
Para contenerlos, para impedirles que manifestasen los sentimientos nacionales de

que se hallan animados, ha acudido al poder espiritual que la Providencia le ha confiado con otro objeto mas grande que el asignado al Gobierno político. Presentando á las poblaciones católicas la situacion de Italia con los colores mas sombríos y erróneos, haciendo un llamamiento apasionado al sentimiento, ó por mejor decir, al fanatismo que tanto imperio ejerce en ciertas clases poco ilustradas de la sociedad, ha llegado á reunir dinero y hombres de todos los países de Europa y á formar un ejército casi exclusivamente compuesto de extranjeros, no solo á los Estados Romanos, sino á toda la Italia.

Estaba reservado á los Estados romanos el presentar en nuestro siglo el singular y doloroso espectáculo de un gobierno reducido á mantener la autoridad, sobre sus súbditos por medio de mercenarios extranjeros, cegados por el fanatismo ó animados con el cebo de promesas, que no podrian cumplirse sino entregando á la miseria poblaciones enteras.

Hechos semejantes provocan en el mas alto grado la indignacion de los italianos, que han conquistado la libertad y la independencia y quellenos de simpatias hacia sus hermanos de la Umbria y de las Marcas, manifiestan en todas partes el deseo de coadyuvar al término de un estado de cosas, que es un ultraje á los principios de justicia y de humanidad y que hierve vivamente el sentimiento nacional.

Aunque participando de esta dolorosa impresion, el Gobierno del rey, ha creido deber hasta ahora impedir y prevenir toda tentativa desordenada, para libertar los pueblos de la Umbria y de las Marcas del yugo que los oprime. Pero no podria disimular que la irritacion creciente de las poblaciones no se pudiera contener por mucho tiempo sin acudir á la fuerza y á medidas violentas. Por otra parte, habiendo triunfado en Nápoles la revolucion, podria detenerse en la frontera de los Estados Romanos, á donde la llaman abusos no menos graves que los que han arrastrado irresistiblemente á Sicilia á los voluntarios de la Alta Italia?

Italia entera se ha conmovido á la voz de los insurgentes de las Marcas y la Umbria. Ninguna fuerza podria impedir que del mediodía y del norte de la Península acudiesen millares de italianos en ayuda de sus hermanos amenazados con desastres semejantes á los de Perusa.

Si permaneciese impasible en medio de este movimiento universal el Gobierno del rey, se colocaria en oposicion directa con la nacion. La generosa efervescencia que los sucesos de Nápoles y Sicilia han producido en la multitud, degeneraria muy pronto en anarquia y desorden.

Seria posible, y aun probable, que entonces el movimiento regular que se ha operado hasta aquí, tornase de repente el carácter de la violencia y la pasion. Cualquiera que sea el poder de las ideas en los italianos, hay provocaciones á las cuales los pueblos mas civilizados no pueden resistir. Cierto que serian mas dignos de compasion que de vituperio, si por primera vez se dejasen arrastrar á reacciones violentas, que tendrian las consecuencias mas funestas. La historia nos enseña, que pueblos que hoy se hallan al frente de la civilizacion, han cometido, bajo el imperio de causas menos graves, los mas deplorables excesos.

El Gobierno del rey se haria culpable para con Italia si expusiese la Península á semejantes peligros, y no lo pareceria menos á Europa. Faltaria á sus deberes para con los italianos, que han escuchado siempre los consejos de moderacion que les ha dado, y que le han confiado la alta mision de dirigir el movimiento nacional. Faltaria á sus deberes para con Europa, con la cual ha contraido el empeño moral de no dejar que el movimiento italiano se pierda en la anarquia y el desorden.

Para cumplir este doble deber, el Gobierno del rey, tan pronto como las poblaciones insurrectas de la Umbria y las Marcas le han enviado diputaciones en demanda de proteccion, se ha apresurado á concedérsela. Al mismo tiempo ha enviado á Roma un agente diplomático para pedir al Gobierno pontificio el alejamiento de las legiones extranjeras, de que se pudiera servir para comprimir las manifestaciones de las provincias que confinan con nuestras fronteras sin obligarnos á intervenir en su favor.

En vista de que la corte de Roma no accede á esta peticion, el rey ha dado orden á sus tropas para que entren en la Umbria y las Marcas, con el objeto de restablecer allí el orden y dejar en libertad á las poblaciones para manifestar sus sentimientos.

Las tropas reales deben respetar escrupulosamente á Roma y el territorio que la rodea. Si fuese necesario, contribuirían á defender de todo ataque y de toda amenaza la residencia del Padre Santo, porque el Gobierno del rey sabrá conciliar siempre los grandes intereses de Italia con el respeto debido al augusto jefe de la religion á la cual el país está sinceramente adherido.

Al proceder así tiene la conviccion de que no contraria los sentimientos de los católicos ilustrados que no confunden el poder temporal, del cual la corte de Roma ha estado investida durante un periodo de su historia, con el poder espiritual, que es la base eterna é indestructible de su autoridad religiosa.

Pero nuestras esperanzas van mas lejos.

aun. Tenemos la esperanza de que el espectáculo de la unanimidad de sentimientos patrióticos, que estallan hoy en toda Italia, recordará al Soberano Pontífice que él fue, hace algunos años, el sublime inspirador de este gran movimiento nacional. La venda, que consejeros animados por intereses mundanos habían puesto en sus ojos, caerá, y entonces, reconociendo que la regeneración de Italia está en los desig- nios de la Providencia, volverá a ser el pa- dre de los Italianos, como no ha dejado de ser el padre augusto y venerable de todos los fieles.—Turín 12 de setiembre de 1860.

Los hermosos pinares del Sotillo, en la provincia de Avila, estuvieron, en la noche del 9 del corriente, expuestos a ser destruidos por un voraz incendio, y lo hubie- ran sido, á no ser por los esfuerzos de la Guardia Civil del puesto de la Adrada, compuesta del sargento D. Baltasar Gon- zalez, y los guardias Nicolás Otero Villa- nova y Félix Fernandez Villanueva, que- nés, auxiliados por dos guardas y varios ve- cinos del Sotillo, lograron apagar el incen- dio, pasando una noche cruel, y sufriendo en la madrugada una abundante lluvia que bañó completamente sus fatigados cuerpos. Para completar su generoso proceder, die- ron de su bolsillo para un desayuno á los que los acompañaban.

A las ocho y diez minutos de la noche, se hizo ayer á la mar en Alicante el vapor que lleva á bordo, con rumbo á Tánger, la embajada marroquí.

SS. MM. entraron ayer á las dos y me- dia de la tarde en Mercadal, siendo recibidos con el mayor entusiasmo. SS. MM. y Real familia disfrutaron de la mas completa salud.

Anoche no recibimos despachos telegrá- ficos del extranjero.

SEGUNDA EDICION.

A LAS CUATRO DE LA TARDE.

Hoy han debido embarcarse SS. MM. en Mercadal para Barcelona, segun anuncia el siguiente despacho telegráfico que publica la Gaceta:

Mercadal 19 de setiembre de 1860, á las cuatro y veinte minutos de la tarde.—El presidente del Consejo de Ministros al ex- celentísimo señor ministro de la Goberna- cion:

«SS. MM. la Reina y el Rey y toda su Real familia continúan sin novedad en su importante salud.—Mañana á las ocho se embarcarán para Barcelona.»

El periódico oficial publica cuatro formularios de los documentos que los inter- esados han de acompañar á las solicitudes que promuevan para acreditar el derecho á la pension que reclamen, como compren- didos en la ley de 8 de julio último, por haber muerto los causantes en accion de guerra, ó de sus resultas, ó del cólera-mor- bo, perteneciendo estos al ejército de ope- raciones. Al propio tiempo ha dispuesto S. M., que para la mas pronta resolucion de esta clase de expedientes se renitan di- rectamente por los capitanes generales al Tribunal Supremo de Guerra y Marina, no cursando los que carezcan de alguno de los documentos que se exijan en el respectivo formulario.

Se ha dispuesto del Real órden, á propu- sta del Real Consejo de Instruccion públi- ca, que para el estudio de la asignatura de instituciones de Derecho canónico sean texto en las universidades literarias del reino las obras siguientes: *Institutionum ca- nonicarum, libri III, auctore Julio Laurentio Selvagio.*—*Institutiones de Derecho canóni- co*, por el doctor D. Pedro Benito Golma- yo.—*Dominici Cavallari, Institutiones ju- ris canonici.*

La contaduría del Monte de Piedad anun- cia, que el día 28 del corriente se venderán las alhajas de oro, plata y pedrería; en el 29 del mismo mes de ropas que haya empu- ñadas en el mes de agosto del año próximo pasado de 1859, las que estarán de mani- fiesto en la sala de almonedas los días 26 y 27.

Parece que el ayuntamiento de Marsella ha acordado que el discurso pronunciado por el emperador en el banquete dado por el comercio de aquella ciudad, sea grabado con caracteres de oro en un mármol blan- co, que se colocará en la sala de sesiones del Consejo municipal.

La España dice, que combatió la forma- cion del campamento considerándole como un golpe de efecto; pero que hoy que la propaganda revolucionaria se extiende, y se proclaman monstruosas coaliciones entre todos los mal avenidos con los princi- pios del órden, y se excita abiertamente á la revolucion por quienes menos podia espe- rarse, ve con gusto el establecimiento á las puertas de Madrid de esa gran guardia de prevencion, libre del contacto subversivo de los antiguos y modernos agitadores.

La prensa moderada de provincias se ad- here á la de Madrid para protestar contra la actitud revolucionaria de *El Horizonte*. El Comercio de Cádiz, sin disputa el órga- no mas autorizado del partido moderado por su antigüedad y su independencia, despues de rechazar la monstruosa coalicion que pretende *El Horizonte*, concluye con estas líneas, que deben saber á rejalar al perió- dico neo-revolucionario:

«No se trata solamente de triunfar: es necesario sobre todo triunfar bien. Por ca- minos tortuosos se llega á victorias efímeras ó vergonzosas. El camino derecho es el que mas pronto ó mas tarde conduce á situaciones francas y despejadas, únicas que, por su propio decoro y por interés del país, debe abandonar en España el partido moderado.»

Los comisarios europeos que van á reu- nirse en Beyruth, piensan abrir una in- formacion para investigar las causas de las matanzas de Damasco, y descubrir los ver- daderos culpables.

La mayor parte de los periódicos italia- nos se lamentan de la partida de Turin de embajador francés, é invitan á los pueblos á agruparse alrededor de Victor Manuel para ayudarle á salir de las dificultades que le rodean.

Casi todas las correspondencias de Viena que publican los periódicos alemanes, están de acuerdo en cuanto á que el Gobierno au- striaco no interviene en los Estados roma- nos. Si hemos de creer á la *Gaceta Na- cional* de Berlín, el cardenal Antonelli ha- bia ya sondeado con este motivo al Gabi- nete de Viena. El baron de Bach, embaja- dor de Austria en Roma, habia respondi- do, conforme con las órdenes recibidas de Viena, que su Gobierno no veria motivo para una intervencion, á no ser que se le atacase directamente.

Un corresponsal de Turin cree que el Papa pedirá auxilio á las potencias, y que el Austria se lo dará empezando por ocu- par á Ancona. Despues, á juicio de dicho corresponsal, vendrá inevitablemente la guerra.

El célebre secretario del ex-infante don Juan, ha dirigido á *La Epoca* un comuni- cado fechado en Londres el 14 del actual, en el que pretende rectificar algunas noti- cias del corresponsal de nuestro colega en Londres, diciendo que no conoce absoluta- mente á nadie que tenga su oficina en Saint Swithinsland, donde tiene su despacho el Sr. Roschild; que no es el autor del folleto titulado *Los intereses británicos en España*; que en *El Milfar Hacer Telegraph* del 5 de setiembre se dice que el autor es un cabal- lero propietario y de la nobleza de aquel condado, que no ha tenido en su vida un solo certificado de cupones, y que ni direc- ta ni indirectamente ha estado nunca inter- esado en operaciones sobre este papel.

Por el correo de Filipinas que ha llegado últimamente, ha enviado aquel capitan general 50,000 pesos fuertes de lo recaudado para la guerra de Africa, cuya suma, aña- dida á los 120,000 ya remitidos, forman una cantidad muy crecida, si se atiende á lo que son aquellas islas.

Segun noticias recibidas por el último correo del Archipiélago filipino, el 14 de julio se celebró en Manila la funcion civico- religiosa de la inauguracion de la estatua de S. M. la Reina, y en celebridad de la gloriosa paz ajustada con el emperador de Marruecos.

El tiempo favoreció la ceremonia, á la cual asistió un numeroso pueblo. Las mú- sicas llenaban el espacio con sus gratos so- nidos en torno del sitio donde se hallaba colocada la estatua, y despues de recorrer el veló que la cubria y de haber pronuncia- do el Excmo. señor capitan general un bre- ve y sentido discurso, se cantó un solemne *Te Deum*, desfilando las tropas en columna de honor por delante de la efigie.

Manila ha hecho en esta ocasion osten- toso alarde de sus sentimientos monárqui- cos y del interés con que mira cuanto con- viene á la prosperidad y engrandecimiento de la madre patria. El entusiasmo de que la poblacion se hallaba poseida, excede á todo encarecimiento.

Un diario belga da los siguientes porme- nores sobre la conspiracion descubierta en Constantinopla para destronar al Sultan, de la que era director el celebre Bulwer.

Parece que el embajador británico, des- esperando obtener del Sultan un ministe- rio exclusivamente compuesto de hombres afectos á la Inglaterra, habia puesto los ojos en Abdul-Azis, y mirado su elevacion al trono como una de esas casualidades pro- videnciales, que á veces sirven útilmente la politica de un gobierno. Las primeras sos- pechas que son confirmadas por el lengua- je imperioso y altivo, usado por el embaja- dor sir Henry Bulwer en la audiencia del

17 de agosto, y por la insistencia con que reclamaba el nombramiento de Mihemet- Ali-Pacha, para gran visir, y de Omer-Pa- chá, para seraskiers, el primero de estos personajes, cuñado del Sultan, ya en años pasados recayeron sospechas sobre él de haber querido destronar á Abdul-Medjid. Habiendo sido descubiertos por la poli- cia los planes del embajador de Inglaterra, hizo el Sultan llamar á sus ministros, les comunicó sus temores, y estos declararon que hacia tiempo que sir Henry Bulwer trataba de entablar relaciones con Abdul- Azis, por mediacion de un médico que habia agregado á su persona, al mismo tiempo que á la de Omer-Pacha, y que era herma- no de una dama que estaba en relaciones con el embajador.

Impresionado vivamente el Sultan con esta revelacion y todavia bajo el imperio de ella, se anunció la llegada del embajador de Inglaterra, acompañado de lord Dufferin, que habia obtenido permiso de ser presen- tado algunos dias antes. Abdul-Medjid se- contuvo, recibió la visita y despidió muy en breve al embajador y á lord Dufferin. Apenas estos habian salido de la sala de la audiencia, el Sultan llamó al dragoman del embajador, y le dijo con tono colérico:

«Vuestro embajador se conduce conmigo de un modo indigno. Sé que conspira contra mi persona. Que no se vuelva á presen- tar ante mí, porque desde ahora dejo de considerarle como embajador de la reina de Inglaterra.»

Está visto; este diplomático inglés es el tipo del conspirador.

En Palermo suenan dos partidos, el uno monárquico, y piamontés el otro, se le puede llamar mazziniano á falta de otra deno- minacion mas clara. El primero, cuyo jefe es el prodicator Depretis, reclama la ane- xion inmediata de la Sicilia al Piamonte; el segundo, que obedece á las inspiracio- nes del Sr. Crispi, ministro del Interior, quiere aplazar la anexion hasta la comple- ta toma de posesion de Garibaldi de los demás puntos no anexionados aun de la Italia.

«Se asegura que el ejército bávaro se dis- pone para ir á ocupar el Tirol: lo cual le facilitará en un caso dado pasar á Italia.»

La anterior noticia está en contradiccion con lo que aseguró hace muy pocos dias un corresponsal de Berlín, segun la cual habian surgido algunas diferencias entre los gabinetes de Prusia, Austria y Baviera, por haberse negado este á que tropas bá- varas ocuparan el Tirol en el caso de que fueran atacados los Estados austriacos en Italia.

La señora duquesa de Alba, que falleció el domingo en Paris, ó sea doña Maria Francisca de Sales Portocarrero y Kirk- Patrick, vió la luz del dia en Granada el año de 1825, siendo hija primogénita del esforzado conde de Teba, despues de Montijo y de Miranda, heredando por muerte de su padre, además de estos títulos, los de duquesa de Peñaranda, marquesa de la Al- gaba, de la Bañeza, de Barcarrota, de Mi- rallo, de Valdunquillo, de Valdearrábano, de Villanueva del Fresno, condesa de Cas- sarubios del Monte, de Fuentidueña, de San Esteban de Gormaz, y de vizcondesa de Palacios de la Balduerna.—En 1843 con- trajo matrimonio con el Sr. D. Santiago Fitz James, duque de Berwick, de Alba de Tórmes, de Liria, de Montoro, de Olivares, etc., etc., y de este modo, pues, se habian unido dos de las casas mas ilustre y poderosas de nuestro pais, acumulando multitud de grandezas de España y rique- zas inmensas.

Las noticias recibidas en Lisboa de las posesiones portuguesas de Angola son sa- tisfactorias. La rebelion de los negros se iba dominando á fuerza de valor y perse- verancia por parte de las escasas fuerzas con que contaban las autoridades de la colonia, y todo hacia creer que quedaria completamente dominada por los refuer- zos que el Gobierno de la metrópoli ha em- pezado á enviar.

La CORRESPONDENCIA no ha incurrido en contradiccion alguna al anunciar, que el emperador de los franceses habia tocado en Mahon con el deseo de saludar á Su Majestad la Reina doña Isabel II. Tengalo entendido *La Regeneracion*, que con su acostumbrada falta de justicia y de exacti- tud supone lo contrario.

El vapor de la compañía de Philadelphia, *Glasgow*, llegó el 14 del actual al puerto de Liverpool, procedente de Nueva-York, con 150 pasajeros y 220,474 pesos fuertes en metálico para el Banco de Londres.

Las noticias de la república de Honduras, que alcanzan al 17 de agosto, anuncian que el presidente Guardiola habia salido el 15 con una fuerza respetable para Trujillo, pa- ra atacar al cabecilla Walker. Los habitan-

tes del pais estaban muy alarmados, tanto que el comercio se disponia á poner sus in- tereses en salvo por lo que pudiera ocur- rir. Los filibusteros apenas llegan á 300 hombres, segun una correspondencia; pero están todos bien armados de rifles y pistolas, y determinados á no dejar el pais sin vencer ó morir.

El Sr. D. Carlos Gutierrez, ministro de Honduras, en Londres, ha dirigido al Ga- binete británico las mas energicas repre- sentaciones, demostrándole los males y pérdidas que sufrirán los intereses de los comerciantes ingleses que trafican con Centro-América, si no se frustran las pirá- ticas tentativas de Walker y su puñado de aventureros, que son la deshonra del si- glo en que vivimos.

Hablando del Memorandum dirigido por el Gobierno sardo á los demás de Europa, y cuyo texto conocen nuestros lectores, dice *La España*, que parece imposible llevar á tan alto grado la tergiversacion de todo lo sucedido y el desenfado para burlarse de la buena fe de la Europa.

A juzgar ciertos los datos que suministra un corresponsal, respecto á las fuerzas del ejército napolitano que se ha unido á Garibaldi y las que permanecen fieles al Rey, resulta que las primeras ascienden á unos 60,000 hombres y las segundas á 23,000. Algo exagerado aparece el número de las primeras, pues los soldados en gran parte se han ido á sus casas sin ingresar en las filas del invasor. Con 23,000 hombres de tropas escogidas y una plaza de primer órden algo y mucho se puede hacer, si la traicion no da al traste con todo, como ha sucedido en otras partes.

El Japon parece que acepta hoy con toda franqueza la civilizacion europea. Las prin- cipales ciudades de este imperio, como Yedo, Nangasaki, Simoda y Hakodad, se van pronto unidas por el telégrafo eléc- trico. Tambien se está construyendo un camino de hierro, que irá desde Yedo hasta la residencia de verano del emperador: le construye una compañía inglesa. El em- perador se ocupa con actividad en trasfor- mar su flota: tiene ya seis juncos de va- por, uno de estos, el *Napoleon*, debe haber salido á hacer un viaje de circunnavega- cion: la máquina, que ha sido suministrada por los americanos, tiene la fuerza de 350 caballos: la tripulacion se compone toda de marinos japoneses.

En la empresa de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA no habrá la variacion que *El Ho- rizonte* anuncia. Tengalo entendido nuestro colega.

Dice una carta de Shanghai, escrita con fecha 5 de julio al *Times*, que el empera- dor de la China se hallaba en su estado de imbecilidad y embriaguez habitual. Últi- mamente los encargados de vigilar por las buenas costumbres han protestado contra la conducta del emperador, su embriaguez, su disipacion y su afecto á las clases ba- jas, habiéndose publicado dicha protesta en la *Gaceta de Pekin*.

De Palencia dan el 15 las siguientes noti- cias acerca del mercado de cereales:— Aunque la semana actual empezó con al- gun retraimiento á la compra, los precios han mejorado durante su curso, y hoy cierran con tendencia al alza á los tipos si- guientes. Medina del Campo, 38 reales; Va- lladolid, 39 1/2; Rioseco, 39; Campos, Pa- redes, Grijota y esta, 38 1/2; Alar, 42. Se han contratado unas 40,000 fanegas, á en- tregar en octubre y noviembre, á 41 reales las 94 libras, y 10,000 á 40 1/2. Se han ven- dido 3,000 fanegas en Fuentes y Grijota á 40. Al detall hay regulares entradas en los mercados, y serán mayores, á medida que los precios aumenten hasta acercarse á 40 reales. La vendimia y sementera minora- rán la concurrencia en su dia. La cebada se sostiene á 18 reales fanega; pero aun- que hay fuertes existencias, el labrador no quiere vender hoy. Las lluvias tempranas hanazonado perfectamente la tierra para las labores preparatorias de la siembra, y tambien proporcionan la madurez de la uva, cuya cosecha promete ser buena.

En efecto, no puede contestarse afirmati- vamente á la pregunta con que concluye uno de los sueltos de *El Horizonte*: «Segui- mos, pues, formando parte de la liga? No: la antigua liga moderada se ha roto; tarde ó temprano se rompen todas las ligas. *El Horizonte* se ha llevado un pedazo, y el otro se ha quedado entre las manos de *La España* y *El Reino*. Como el vivir aislado no es cosa divertida, *El Horizonte* se ha echa- do á buscar la compañía de los partidos ra- dicales.»

Van á establecerse dos estafetas diarias entre Madrid y el campamento de Ardoz.

Nuestro colega *La Verdad* comprende el cordial deseo que manifiesta *El Times* por-

que los proyectos de Victor Manuel tengan pronto y feliz éxito. Este deseo es muy pro- pio de un periódico protestante, que tiene en muy poco el prestigio de la Santa Sede.

Parece que por la Direccion general de la Guardia Civil se ha propuesto al Gobierno de S. M. el armamento de varios segundos capitanes, segun se cree, con objeto de di- vidir en dos algunas de las comandancias- compañías que hoy existen con mas fuerza de la regular, especialmente para su admi- nistracion y régimen interior. Parece tam- bien que esta consulta envuelve en sí el doble objeto de facilitar algun movimiento á la escala de los tenientes de infanteria de dicho cuerpo, hoy sumamente paralizada en sus ascensos.

Se tiene por cosa resuelta la visita del señor ministro de Fomento al túnel de Monclá y demás obras del canal de Urgel, durante la estancia de SS. MM. en Barcelo- na: le acompañará el señor gobernador y el ingeniero jefe del distrito, D. Martin Re- carte, en cuya casa será alojado S. E.

Asegúrase en Barcelona que en la noche del 13 fué presa de las llamas el conocido y venerado santuario de Nuestra Señora de Nuria. Un sacerdote logró salvar la imagen de la Virgen. El fuego devoró una gran parte del altar, los cuadros, ex-votos, es- cultura de la bóveda, etc. Por medio de un boquete abierto en la pared de la sacristia, pudieron salvarse los vestidos y alhajas de la Sagrada Imagen. Súpose que este siniestro, del cual ignoramos toda otra clase de pormenores, fué puramente accidental.

Quisieramos que nos dijese *La Iberia* en qué artículo de la ley de imprenta se pro- hibie hacer merito de los escritos denuncia- dos. No existiendo tal prohibicion, queda demostrado que no hemos infringido la ley por la publicacion del suelto á que alude nuestro colega progresista. Pero queremos dejar consignado que ignorábamos, como les ha sucedido á otros periódicos, que hu- biese sido denunciado el artículo de *El Ho- rizonte*, hasta que hoy por la mañana lei- mos el oficio de la fiscalia de imprenta, que, segun se nos ha dicho, se recibió ano- che en nuestras dependencias. Por otra parte, en el suelto en cuestion únicamente contestábamos á una parte minima del ar- tículo objeto de la denuncia, y no creemos haber cooperado, ni siquiera involuntaria- mente, á agravar la posicion de *El Ho- rizonte*.

El día 9 del actual fué muerto Juan Pe- rez, vecino de Begis, provincia de Castel- llon, á consecuencia de una pedrada en la cabeza que recibió el mismo día por mano de Juan Lázaro, de la propia vecindad, que pretendia la mano de una hija del difunto. El agresor, temiendo sin duda la persecu- cion que iba á ejercer sobre él la Guardia Civil del puesto de Barracas y el señor juez del partido de Viver, aprovechó los prime- ros momentos, y se presentó á la autoridad local del referido pueblo.

En las costas de Cabo de Palos se perdió en la noche del 16 una fragata anglo-ame- ricana.

En el teatro Real han empezado los en- sayos de la gran ópera en cinco actos, del maestro Verdi, titulada *Las Vespers Sicilianas*, primera ópera elegida por la direc- cion para la apertura de dicho teatro, y para la cual se hacen por la misma cuan- tiosos gastos, para ponerla en escena con la propiedad y lujo que merece este espec- táculo.

De Viver (Castellon) escriben, que en aquel pueblo y los limitrofes han fallecido ya mas de 200 niños á consecuencia del sa- rampion.

La municipalidad de Reus trata de cele- brar una exposicion de productos agrícolas é industriales.

Por última vez decimos á los periódicos, que aun se ocupan en comentar y violentar el sentido de una de nuestras frases, que no es son de reto ó de provocacion excita- bamos á los revoltosos, si existian, á que saliesen á pr bar fortuna. Hemos explicado suficientemente el alcance y verdadero valor de nuestras palabras, para que nos consideremos obligados á repetir lo que sobre el particular hemos dicho. A la buena fe de nuestros colegas apelamos para que dejen de levantar montañas de cargos sobre una base que no puede servir ni aun para fundar un castillo de naipes. Sin cesar oí- mos hablar á las oposiciones de cataclis- mos y trastornos; todos los dias se amenaza al Gabinete con la revolucion: nosotros, por lo mismo que no creemos en esos lúgu-

bres vaticinios, y que, así en la historia de que fueren ciertos, no los temamos; hemos dicho, no a las oposiciones, sino a los supuestos traidores: que según se prober fortuna; con lo cual hemos querido significar la absoluta confianza que tenemos en la conservación del orden público. Lejos de provocar a la revolución, nuestras palabras habrían contribuido a alejar cualquier amago de desorden, amenazando a sus autores con un pronto y severo castigo, para lo cual tenía medios instantáneos y seguros el Gobierno.

El 30 de julio llegó al puerto de Santo Domingo el vapor *Velasco*, de nuestra marina de guerra, conduciendo 63 artesanos españoles, examinados todos en Madrid en sus respectivas profesiones antes de emprender su viaje. En este mismo buque llegaron los señores teniente coronel, Don Francisco Catalá; capitanes, D. José María Gafas, D. Federico Llinaz y D. Manuel María Gafas, caballero de S. M., todos pertenecientes al ejército español.

Estos señores, dice el *Correo de Santo Domingo*, se ocupan de algunas obras de utilidad pública, y ciertos estamos de que muy en breve el país recogerá primos frutos de su inteligencia y actividad aplicadas al desarrollo de los numerosos ramos del progreso que él encierra. En la fragata *Blanca* se esperaba al Sr. Ferrer de Couto, acompañado de algunos oficiales de artillería e ingenieros, infantería y caballería.

Ya vemos, añade el *Correo*, que se va a abrir una escuela militar a la Europea, que sea una gran base para la instrucción y elevación de las condiciones militares de este ejército.

Retiramos el folletín para dar cabida a la interesante carta de Palma que nos envía nuestro querido amigo e ilustrado corresponsal, que ha escrito las que forman hasta hoy la crónica del viaje de nuestros Reyes. En dicha correspondencia hallarán nuestros lectores extensas noticias y pormenores muy curiosos sobre la expedición régia.

VIAJE DE SS. MM.

Palma 15 de setiembre de 1860.

No hay mal que por bien no venga. La circunstancia importantísima para estas islas y para el continente, de que la chispa eléctrica haya puesto en instantánea comunicación a Madrid con Palma, salvando y corriendo en un solo minuto 130 leguas de distancia, ha sido la causa de que no haya escrito a Vds. desde el día 12, en que rápidamente les dije lo que para explicarse con exactitud necesitaba gruesos volúmenes.

Y no he dejado de escribir, porque el telégrafo submarino, que hoy solo está a disposición del Gobierno, me haya servido para decirles que la Reina va a todas partes acompañada de 10 ó 12,000 personas, que el entusiasmo crece por momentos, y que a cada paso y en cada situación se improvisa un nuevo obsequio, y se tributa distinto homenaje.

No he escrito, porque, estando corriente el cable, no ha sido preciso despachar vapores extraordinarios, y he tenido que aguardar a que el *Jaime I*, el vapor que lleva el nombre del Conquistador de esta perla del Mediterráneo, hiciese rumbo hacia la Península, para decirles lo que Palma y toda la Isla Balear está haciendo con Isabel I de Mallorca, II de Castilla.

Así, reanudando mi anterior relato, diré a ustedes que el día 12, después de entrar SS. MM. por una carrera vistosamente colgada y llena de arcos de triunfo, oró en la catedral y entró en su Real castillo de Palma.

Mas de cuarenta mil personas se apiñaban en las calles del Huerto del Rey, plaza del Bares, Mercado, Rambla, Olmos, San Miguel, Pescadería, Platería ó Chueteria, plaza de Santa Eulalia, plaza de Cort, calle de Santo Domingo y plaza de la Catedral.

Entre las casas que mas se han distinguido por el buen gusto y la riqueza de las colgaduras e iluminaciones, citaré a ustedes la de los señores Quint de Zaforteza, Morell de Pastorix, conde de Peralada, D. Nicolás Brondo, Casino Balear, Cuartel del Carmen, Circulo Mallorquin y otras muchas. Con decir que no hay una sola ventana que no esté llena de luces, y que por todas partes hay ricos tapices, paños de damasco, colgaduras de terciopelo y adornos de todas clases, basta para dar a ustedes una idea de estos festejos. Y este es el que la autoridad haya mandado iluminar ni poner colgaduras.

La calle de la Platería, que es toda de ricas casas de comerciantes, conocidos por algunos con el histórico nombre de Chuecas, está iluminada y colgada de una manera elegantísima y notable.

Es una fila de pabellones con los colores nacionales y rematado en una corona Real, de la que penden riquísimas arañas.

Los pabellones arrancan desde el piso bajo, y suben hasta el tejado formando un bellísimo pasaje.

Las lienzas, los castillos y los leones se ven en casi todos los adornos.

La magnífica fachada del Ayuntamiento ostenta los retratos de todos los hijos célebres del país en un gran dosel, bajo el cual se ven los retratos de los Reyes. La iluminación es de gas.

El primer día visitó la Reina el sepulcro del rey D. Jaime II, cuyo cadáver (misericordemente vestido por cierto) se conserva en muy buen estado en la Catedral.

Por la tarde fué al Hospital, donde llamó mucho la atención de los Reyes el orden y el aseó de todas las dependencias; sorprendiéndose a su vez las personas del país del cariñoso interés con que la Reina se llegaba a las camas de los enfermos, y se enteraba minuciosamente de todo.

En las monjas de Santa Magdalena vió el sepulcro de la beata Catalina Tomar, obra de gran mérito de Adrian Ferran, y desde el convento se dirigió al Hospicio y casa de Misericordia.

En palacio hubo una comida de cuarenta cubiertos, a la que asistieron los jefes de Palacio, O'Donnell, Corvera, los generales Concha (D. José), Cotoner, Mendinueta y Hediger, el embajador de Francia, las autoridades de la población, el Obispo y otras personas notables.

Antes de ayer a la una hubo besamanos, al que asistieron 700 personas, entre ellas todo lo mas notable de la Isla. A las dos se verificó el de señoras, que estuvo asimismo muy concurrido, llamando la atención, por su elegancia y hermosura, la generala Cotoner, la señora de Guall, la marquesa de la Torre, la condesa de España y otras, cuyos nombres no recuerdo, ó mejor dicho ignoro.

Y terminada esta ceremonia, vimos otra que nos produjo un efecto difícil de explicar.

El gobernador de la provincia pidió permiso a SS. MM. para presentarles los aldeanos ó payeses de la Isla; y acto continuo empezó a asomar por los salones del Régio alcazar una procesion de payeses y payesas, rica, variada y graciosamente vestidos, llevando en sus manos los mas regalados frutos de este feracísimo suelo y los mas raros objetos de la industria y de las artes.

Las primeras parejas traian en dos grandes bandejas de plata, cubiertas con ricos paños de terciopelo carmesí bordados de oro, un precioso vestido de payés de los de *Calsons embulfats* para el principe de Asturias, y otro de payesa para la infanta. El *Xipó* ó jubon de este tenia los botones de brillantes.

En el acto vistieron los principes estos trajes, y por la tarde los lucieron al acompañar a los Reyes a la inauguracion del monumento que ha de perpetuar la memoria de estos dias, de tanta satisfacion para los mallorquines y para S. M. la Reina. Esta Señora está conmovida, y se advierte en su semblante que no sabe cómo corresponder a tanta adhesion y tan sincero cariño.

Volviendo a los payeses, diré a Vds. que todas las parejas venian acompañadas de los alcaldes y algun regidor del pueblo respectivo, y que componian entre todos 358 personas.

En sencillos canastillos de paja ofrecieron a SS. MM. hermosas naranjas de Soller, peras, manzanas, uvas, aceites, vinos, higos, corales y otra porcion de objetos.

El traje que han regalado al principe, igual al de la mayoría de los payeses, es enteramente griego, si se le suprime el sombrero de ala ancha. Es el traje de toda la costa de Levante, el traje de Malta.

Y a propósito, diré a Vds. que todas las payesas llevan entre sus alhajas la *creu de Malta*, como ellas dicen, y que apenas hay un edificio que no la tenga.

En la comitiva se presentaron tres ibicencas, que llamaron mucho la atención, porque en verdad estos trajes de las mujeres de Ibiza son en extremo curiosos.

La inauguracion de que hablo mas arriba se verificó al anochecer, debajo del arco de triunfo del jardin del Rey.

S. M. la Reina, en presencia de la Diputacion provincial, puso la primera piedra para el monumento aprobado por la academia de Bellas Artes en el concurso abierto al efecto, y en el que se han presentado veintiocho proyectos.

La palsta que se presentó a S. M. para la ceremonia era de plata, de una forma elegante, y el puño de ébano con incrustaciones de plata; ha sido trabajada primeramente por el caballero D. Gerónimo Morell.

Los diputados provinciales acompañaron a los Reyes con hachas de cera.

Esta ovacion se ha repetido ayer improvisadamente ya en mayor escala.

Al salir SS. MM. del famoso castillo de Bellver, cien vecinos del arrabal de Santa Catalina la han acompañado con hachas de cera hasta el palacio; y otros tantos individuos del circulo mercantil alumbraron a la Reina hasta el teatro, cuyo magnífico edificio se inauguró anoche, llevando el nombre de *Teatro de Isabel II*.

En las calles que han corrido los Reyes para ir al teatro y dentro del coliseo han sido extraordinariamente victoreados.

Pero repito, que es preciso oír estos vivas y ver este entusiasmo para poder apreciar lo que vale y lo que significa la espontaneidad con que estos leales habitantes expresan el júbilo que les causa la régia visita.

El teatro es de nueva planta, de grandes dimensiones, y de un lujo tal, que puede competir con los primeros coliseos de Europa. Está construido con arreglo a todos los preceptos del arte y de las exigencias modernas. El escenario es espacioso, las localidades en extremo desahogadas y cómodas, y el decorado de gran lujo. Las butacas tienen el respaldo y los brazos de caoba y están forradas de terciopelo, pudiéndose prolongar el asiento para hacerlas mas cómodas. Tiene palcos de proscenio, bajos, entresuelos, principales y segundos; magníficas galerías alta y baja, y un gran palco régio, sobre el que se ostentan en un hermoso escudo las armas reales.

Las decoraciones están muy bien pintadas, y el servicio escénico de lujo y con gran propiedad histórica.

Para poderse considerar enteramente concluido, habrán de pasar mas de veinte dias; pero en otros tantos, y por el deseo de que le inauguraran SS. MM., han hecho la obra, que de otro modo habria necesitado dos meses largos.

Está perfectamente alumbrado de gas (y de paso diré a Vds. que el de esta población es al de Madrid lo que la luz del sol a la de la luna.) No tiene lucerna en medio, sino una porcion de elegantes candelabros con bombas de cristal en las bandas de los palcos.

Se puso anoche en escena muy oportunamente, por ser de un hijo del país y pasar la accion en Palma, la célebre *Campana de la Almudaina*, que fué regularmente ejecutada, y concluyó la funcion a la una con un gran baile andaluz, en el que tomó parte la graciosa Nena.

S. M. la Reina, que habia vuelto del castillo de Bellver a las ocho y dado un banquete a las personas mas notables del país, se presentó en el teatro a las diez. Vestia un elegante traje blanco con adornos de color de fuego, y lucia sobre sus sienes una hermosa diadema de brillantes. El Rey vestia de capitán general; la graciosa infanta doña Isabel iba de blanco como la Reina, y todos los asistentes de uniforme ó de frac y corbata blanca.

Las señoras todas, sin distincion, lucian elegantísimos tocados, y estaban en inmensa mayoría las hermosuras.

En medio de los entusiasmas vivas con que fueron recibidos los Reyes, se arrojaron composiciones poéticas, de las que recogí el siguiente soneto:

A LA REINA DE ESPAÑA

en ocasion de honrar con su presencia, en compañía de su augusto esposo y Real familia, la inauguracion del nuevo teatro de Palma de Mallorca, dedica la empresa del mismo el siguiente

SONETO.

Cuando cruzando intrépida los mares La que de Reina y madre al par blasona, Que cifre de dos mundos la corona, A honrar llega sus Islas Baleares, Apresta Delio célicos cantares Que el coro de las Piérides entona, Y el mallorquin que al gozo se abandona El cántico repite en sus hogares.....

¿Y dónde el entusiasmo concentrado A sus Reyes demuestra en feliz hora? En este templo al arte consagrado:

Aquí un pueblo mirad, Reina y Señora, Que solo anhela, a vuestros pies postrado, Deciros que *cual el náido os adora*.

En uno de los entreactos pasaron las personas Reales a unos elegantes salones improvisados con riquísimos tapices, en el que ha de ser *foyer* del teatro, y allí se les sirvió una espléndido *buffet*, donde se veian todas las delicadas pastas de esta ciudad, de las célebres *ensaimadas* y de los no menos célebres *cuartos*.

Los tapices de estos salones y los de las escaleras constituyen una verdadera riqueza.

El Sr. Puigdorff, que ha sido el principal encargado de las obras del teatro, ha llenado admirablemente su comision.

Verdad es que en esto todos han rivalizado y rivalizan de una manera digna de elogio.

El duque de Tetuan acompaña a S. M. a todas partes, y está siendo objeto de las simpatías y de la admiracion de estas gentes, que ven con gusto al lado de la Reina al hombre que, como militar, ha dado tan feliz término a la gloriosa guerra de Africa, y como político, tiene a España en una situación próspera y digna.

El bizarro general Prim, que llegó ayer mañana con el diputado a Cortes por Ibiza, D. Acisclo Miranda, asistió al convite de Palacio.

Esta carta se hace muy larga, y la termino diciendo a Vds. que S. M. la Reina ha mandado distribuir ocho mil duros entre los establecimientos de beneficencia y pobres de esta ciudad.

En Alicante, en Albacete, en Ciudad-Real y en otros puntos tambien dejó iguales muestras de esa generosidad que tanto distingue su reinado.

Hoy han sido agraciados con la llave de gentiles-hombres de cámara el digno general Cotoner y el conde de la Union.

He olvidado decir a Vds. que ayer inauguró S. M. la exposicion de agricultura industria y artes, en la que hay objetos notables, y que prueban lo adelantados que están estos ramos en Palma.

El marqués de Corvera dirigió a S. M. un elocuente discurso, en el que dió una idea exacta, y por cierto muy lisonjera, del estado de esta provincia.

En el mismo local presentaron a S. M. un album poético fuerosamente encuadrado.

Al volver a Palacio, los vecinos de algunos pueblos de estas islas, sin intervencion de la Diputacion provincial, regalaron a SS. MM. ocho hermosas mulas.

SS. MM. han salido hoy a visitar el magnífico bosque de naranjos de Soller, y a recorrer nueve leguas de esta hermosa campiña.

Mañana a las seis de la madrugada sale por tierra a Alcudia, donde se embarcará para Ciudadela y de allí a Mahon.

A este viaje van con SS. MM. muy pocas personas. Toda la servidumbre se embarca directamente para Mahon.

TERCERA EDICION.

A LAS SIETE DE LA NOCHE.

Dice *El Horisonte*:

«Se trata seriamente de levantar el campamento militar de Torrejon de Ardoz.»

Es de todo punto inexacta la anterior noticia. Y ya que vuelve a sacarse a plaza la cuestion del campamento, que tan preocupadas trae a ciertas gentes, debemos decir, que por muchos esfuerzos que hagan y por mas proclamas subversivas que intenten repartir entre los individuos que lo componen, lo único que estos desean es dar testimonio de su incontrastable disciplina el día que los autores de esos papeluchos inmundos, de los *canards* y de otras cosas, que por sabidas se callan, tratan de moverse, que no tratarán, Dios mediante, porque son gente baladí y cobarde, y muy aficionada, por lo general a tirar la piedra y esconder la mano.

Son gravísimos los despachos que hoy comunica el telégrafo:

Génova 19.—Los sardos han tenido una reñida accion con las tropas de Lamoricere, en la cual han sido derrotadas estas dejando 800 prisioneros, entre ellos el coronel Pimodan, y seis cañones. Las pérdidas han sido grandes de ambas partes. Empieza el sitio de Ancona.

Génova 20.—Cuatro mil pontificios han capitulado en Loreto. El coronel Pimodan ha muerto. Lamoricere se ha encerrado en Ancona, y su ejército se disuelve.

Nápoles 18.—Se han concentrado tropas. Dícese que Garibaldi sale con fuerzas sobre Roma.

Turin 20.—El comité veneciano ha publicado un manifiesto pidiendo la guerra para libertar el Veneto.

Hoy se ha dicho en Madrid con referencia a comunicaciones del extranjero, que es cosa resultada en Austria no provocar la guerra, suceda lo que suceda en los Estados del Papa, sino esperar la agresion del partido revolucionario.

La Real Academia arqueológica de Bélgica, establecida en Amberes deseando renunciar homenaje al distinguido talento y noble carácter de S. A. R. el Sermo. señor infante de España D. Sebastian Gabriel de Borbon y de Braganza, gran prior de la Orden de San Juan de Jerusalem, le ha con-

ferido espontáneamente, y por aclamacion, el titulo de *Presidente* en reemplazo de S. A. I. y R. el difunto archiduque Juan de Austria Encargando la Real Academia a su miembro honorario el conde de Herckhove-Varen, enviado extraordinario y ministro plenipotenciario de S. M. I. el Sultan, cerca de nuestra Reina en Madrid, de ser su intérprete para con S. A. el infante, a fin de que se dignase admitir este homenaje, se presentó en el día de ayer a S. A. acompañado del Sr. D. Basilio Sebastian Castellanos, miembro tambien, hace muchos años, de aquella Real Academia, y tuvo la honra de entregar a S. A. el diploma y carta oficial, en que consta aquel honroso nombramiento, que S. A. le dignó admitir, manifestando al señor conde lo muy agradecido que quedaba al aprecio que debia aquel distinguido cuerpo científico y literario.

Segun la *Gaceta de Colonia*, el complot que se dijo hace dias habia sido descubierta en Verona, era mas grande de lo que se creyó en un principio. Thierry, ministro de la policia austriaca ha ido a Venecia para continuar la sumaria que se está instruyendo sobre esta conspiracion.

Los comités revolucionarios de Venecia siguen preparando el espíritu público para el momento, indudable ya, después de las declaraciones de Garibaldi, en que este ataca el Veneto.

El telégrafo indicó ya que se enviaban nuevos refuerzos franceses a Roma. En efecto, el día 17 la fragata de vapor *Asmodee*, el trasporte misto el *Jone* y el trasporte de vapor *Gregois*, anclaron en Civita-Vecchia con el regimiento núm. 17 de linea, una bateria de artillería, y en escuadron de husares. El general conde de Goyon, comandante en jefe del ejército de ocupacion, y el general de brigada Ridonel, que iban a bordo del *Asmodee*, partieron inmediatamente para Roma en un tren especial.

Dice un despacho de Turin, que los piemonteses para hacer la lucha menos sangrienta, han atacado siempre a las tropas pontificias con fuerzas muy superiores. Después de la toma de Perugia maniobraron los sardos entre Ancona y Spoleto para cortar el ejército de Lamoricere que no esperaba ser atacado sin una previa declaración de guerra. Se creía que el general se hallaba en Spoleto, y por lo tanto fuera de la base de operaciones, que es Ancona, é imposibilitado de hacer una seria defensa.

De un pueblo de las inmediaciones de Barcelona nos dicen el 16: «En todo este país incluso Barcelona, el estado sanitario es tal, que se puede asegurar no ha sido nunca mejor a pesar de que sigue haciendo un calor impropio de la estación avanzada que atravesamos. Barcelona es un remedo de la torre de Babel; entre los preparativos para festejar a los Reyes y la inmensa afluencia de forasteros que es tal, que no hay fonda ni apenas casa de huéspedes donde encontrar habitación.»

Una correspondencia de Roma asegura que el Papa llamará en su ayuda a las potencias católicas por medio de un manifiesto.

Se confirma la noticia de que el rey de Nápoles conserva entre Capua y Gaeta fuerzas considerables.

Las últimas noticias de Siria dicen haber sido fusilados todos los convictos de haber tomado parte en los asesinatos de los cristianos.

S. M. la Reina visitó ayer la escuadra anclada en el puerto de Mahon.

Por la mañana habia recibido un lucidísimo besamanos.

El Sr. Rios Rosas, embajador de España en Roma, a quien equivocadamente suponen algunos periódicos en Madrid, ha estado en los baños de Paracuellos donde se han agravado sus padecimientos, y en la actualidad se halla en los baños de Loeches, donde ha experimentado algun alivio.

Deseamos un completo restablecimiento a nuestro ilustre amigo.

En la entrevista de Varsovia ni el principe regente de Prusia ni el embajador de Austria estaban acompañados de sus respectivos ministros de Negocios extranjeros para poder conservar en esta entrevista el carácter puramente confidencial.

En la Bolsa de Madrid de hoy se publicó el consolidado a fin del corriente a 47-85 y 47-90, y a fin del próximo a 48-10, 48-15 y 48-10. La diferida se publicó a fin del próximo a 45-15. Al contado se cotiza a 47-75 el consolidado, y 39 80 la diferida. La deuda amortizable de primera clase ha continuado ofrecida a 25-50, la de segunda se publicó a 21 (50 cent. baja). Los demás valores no han sufrido alteracion.

SUSCRICION ASTURIANA.

Nota demostrativa de lo recaudado en Madrid con destino a los hijos de Asturias heridos ó inutilizados en la guerra de Africa, y de las familias de los que allí han perecido.

CARGO.	
Importe de la recaudación según lo publicado en la Gaceta del 15 de julio.	42,597
Intereses á 5 por 100 en 198 días desde el 1.º de marzo al 15 del actual sobre 40,000 rs. impuestos en la Caja de depósitos.	1,084
	43,681
DATA.	

Por impresiones y otros gastos, según cuenta del secretario. . . 560
 Importe de una letra tomada en esta fecha á la Direccion del Tesoro y de la tesorería de Oviedo, vencimiento del 30 del actual que se remitió á D. Matias J. Consúl, presidente de la comision de donativos de la provincia de Oviedo. . . 43,121
 43,681

Madrid 15 de setiembre de 1860.—Los tesoreros, Fernando Fernandez Casariego, Francisco Mendoza Cortina.

DIARIO DE LAS FAMILIAS.

Santo de mañana.—San Mateo, apóstol y evangelista.—*Tempora.—Es día de misa.*
Culto divino para mañana.—Cuarenta Horas en la iglesia de monjas de Don Juan de Alarcón, donde comienza la novena anual á la Virgen de las Mercedes. A las diez habrá misa cantada con sermon, que predicará D. José Fernandez Losada; por la tarde á las cinco comenzarán los ejercicios, y tendrá el sermón D. Juan Fernandez.

En la capilla del Santísimo Cristo de la Salud, contigua á San Juan de Dios, comienza la novena que anualmente se consagra á tan milagroso y Divino Señor Crucificado. A las diez y media será la misa mayor en la que predicará D. Gregorio Melero; por la tarde á las cinco comenzarán los ejercicios, y tendrá la plática D. Francisco de Paula Berrocal. Autorizará estos sagrados cultos la augusta presencia de Jesus Sacramentado. Todos los días despues de la misa mayor la habrá rezada por los devotos que contribuyen con sus limosnas para la mayor solemnidad de esta novena.

Continúa en la iglesia de Santa Catalina de los Donados la novena de la Virgen del Honor, predicando por la tarde D. Carlos Diaz Guíjarro.

Se practicarán por la tarde á las cinco menos cuarto los ejercicios semanales en obsequio de los Sagrados Corazones de Jesus y de Maria en las Trinitarias; tendrá el sermón D. Hilario Guerrero. Tambien habrá ejercicios en el oratorio del Olivar al toque de oraciones; predicará D. José Maria Mon.

Salvacion singular.—Un sugeto recién venido de Tetuan ha contado lo siguiente al Correo de Andalucía, asegurando haber presenciado el mismo el hecho:—Acabada una de las últimas acciones, condujeron al hospital á un soldado lido, encorvado y que apenas podía sostenerse, el cual decia que le habian dado un tiro en la espalda; con efecto, se veíase en el poncho y ropas interiores el agujero de la bala; el facultativo, antes de desnudarlo, quiso ver en el pecho la salida del proyectil; pero reconocido, no halló en el herida alguna, por cuya razon dedujo que debia haberse detenido en el interior: quitósele, pues, el poncho con el mayor cuidado, y en la chaqueta, que tenia debajo se halló igual agujero, lo mismo que en la camisa; pero con qumbró y pasmo de todos, al tenerlo desahogado encontraron la bala aplastada sobre un escapulario de la Virgen del Carmen que llevaba al cuello, en el cual no habia hecho el plomo la menor lesion; levantado el escapulario, solo tenia el soldado en la piel una ligera contusion, pero sin herida, ni sangre ni rozadura alguna.

Suscripcion filantrópica.—La suscripcion abierta en la embajada de Francia en España, en favor de los cristianos de Siria, ha producido hasta ahora el siguiente resultado: S. E. Mr. Barrot, embajador de Francia, 2,000 reales; Mr. Hacar Raphael 57, Mad. Huertos Jeanne 57, Mr. Gaisse Pierre 10, Mr. Chapsal Marcelin 19, Monsieur Belvere Edouard 76, Mr. Bouyges Felix 20, viuda Voyer 10, Mr. Dubost Pierre 100, Mr. Chavany Auguste 100, Mr. C. Vicente Digeon 760, la casa Mellierico 190, rector y vicario de San Luis de los franceses 190, Mr. Dargent Charles 19, Mr. Almansa Juan 4, Mr. Mazuel Gabriel 19, monsieur Corneli 19, Mr. Green Thomas 80, Mr. L'abbé Godard 20, Mr. Minvielle 19, Mr. Polini hijo 19, un anónimo 19, monsieur Muller 19, Mad. Millé 12, Mr. Lehmann Leopold 190, Mr. J. D. 38, Mr. del Coz Manuel 4, Mr. Gayaa Pascalín 8, monsieur Dupont Felicie 4, Mr. Gayan Jean B. 4, Mr. Berdel 76, M. C. 19, Mr. Barnett E. M. 40.

La casa Jourdan y compañía 114, monsieur Audibert 19, Mr. Goetig Francois 19, Mr. Leclere 19, Mr. Courcelles P. 10, madame Honorée 95, Mr. Marezeh 8, dos anónimos españoles 300, los alumnos de la escuela de las hermanas de San Luis de los franceses 176, viuda Cortijo 20, Mr. Soule 76, Mr. Polini Jean 19, de Velasco 95, monsieur Savour 38, Mr. Desbrosses 20, monsieur Lartigue 19, Mr. Pigeon 20, monsieur Chanderlot 20, Mr. Marget 19, Mr. Cante-

ro 19, Mr. Paquin 95, Mr. Melin 19, monsieur Riff 19, Mr. Cruz 19, Mr. Babilot 19, Mr. Rubin 19, Mr. Garcin 38, Mr. Solius 19, Mr. Gonzalez 19, Mr. Zoño 19. Total 5,631 reales.

Signe advertida dicha suscripcion, y para facilitar las imposiciones se han establecido tres puntos donde realizarlas: en la cancelleria de dicha embajada, en casa del señor rector del hospital francés, calle de las Tres Cruces, núm. 8, y en la de Mr. Lafin, calle de la Montera, número 8, tienda de guantes.

Cuadro notable.—Tenemos las mejores noticias del que ha presentado para la exposicion la conocida y aplaudida actriz de la Zarzuela, señorita doña Josefa Murillo. El cuadro á que nos referimos, representa un efecto de luna, y según personas inteligentes que lo han visto, en el está habilmente combinada la luz de la luna con la artificial.

Al caballero Saturnino.—Si está cierto de lo que dice, puede contar con que LA CORRESPONDENCIA le ayudará en su tarea, y no faltará en su redaccion alguien que le acompañe á donde sus quejas sean oídas con éxito.

Valientes... comedores!—En la reciente revista á que convidó á 10,000 voluntarios ingleses en una desus posesiones el conde de Derby, les proporcionó las siguientes provisiones: Los pasteles que se distribuyeron á los voluntarios, pesaban de cinco á seis toneladas, y hubo que llevarlos de Liverpool en diez carros. La cerveza estaba contenida en 25 grandes toneles. En los pasteles para los voluntarios se consumieron 8,000 libras de harina, 6,000 libras de ternera y jamon, 500 libras de manteca y 2,000 huevos. Los licores consistian en una cantidad limitada de Champagné, Borgonya, aguardiente, etc., además de miles de docenas de botellas de cerveza y cantidades fabulosas de agua de soda, limonada y otras bebidas de esta especie. Además sobre el campo de batalla habia 60 barriles de cerveza floja y 50 de la amarga superior. En emparedados se consumieron 30 jamones, 15 trozos enormes de buey cocido, 50 langostas, 1,000 libras de carne asada, 2,000 libras de pan y 300 libras de manteca. Tambien se consumieron 3,000 pasteles de una especie particular, 1,000 docenas de pasteles grandes de jamon y ternera, 500 docenas de pequeños, 500 libras de queso, y cantidades demasiado vastas para que puedan calcularse de pastas, dulces, bizcochos, etc. Veinte carros de agua estaban tambien en el camino á disposicion de la multitud. La mayor parte de aquellos valientes... comedores cogieron una chispa, que llamaban á Cristo de tú.

ANUNCIOS.

UN JOVEN DECENTE, MATRICULADO en un colegio de esta corte, desea colocarse en una casa para servir, dejándole las horas precisas para asistir á clase: tiene persona que responda de su honradez. En la calle del Prado, núm. 33, portería, darán razon —(1 m. 1 t.)

ACADEMIA DE FRANCÉS.—MR. ARMAND Challet, participa á sus numerosos amigos y á las personas que por primera vez se dignen favorecerle, que como de costumbre, abrirá sus clases de idioma francés el 1.º de octubre, en la calle de las Tres Cruces, número 8, cuarto segundo de la izquierda.
 Hora para ver al profesor: de una á dos de la tarde.
 (D. 00, 20, 22, 24, 26, 28 y 30.)

CAMAS DE CAMPANA.—CALLE MAYOR, número 1; Almacén del precio fijo.
 (9 m. 9 t. 1—1.)

SE SUPLICA AL JOVEN QUE ACOMPAÑABA á una señora, al parecer de un pueblo y compraron dos gorras de niño en la tienda titulada La Estrella, Plaza Mayor, número 36 el martes al anochecer, haga el favor de devolver el pliego litografiado en que fueron embueltas, que además del agradecimiento se le remunerará la molestia.—(1 m. 1 t.)

COMERCIO Y SASTRERIA, CALLE DE La Caza, núm. 5, cuarto principal, y costanilla de Santiago, núm. 1, principal, inmediato á platerías. Se siguen haciendo trajes completos de invierno, gaban, chaleco y pantalón de patencur, de novedad, á 360 reales, y de pastor ó chinchilla, chaleco de lana y pantalón de saten, á 400 reales.
 Hay generos del reino y extranjeros.
 (D. 0, 0, 0, 0, 00, 00, 70, 00, 21, 23, 25, 27 y 29.)

VINAGRE DE REYNES.—SIENDO LA época de hacer los encurtidos de pepinillos, pimientos, etc., se vende el vinagre Reynes, calle del Duque de Osuna, núm. 4. Este vinagre es el único para toda clase de conservas: repetidas pruebas garantizan su calidad superior. Los pedidos se pueden hacer por el correo interior.—(D. 0, 0, 0, 0, 00, 00, 60, 00, 21, 23, 25, 27 y 29.)

ESPECTACULO.—HASTA FIN DEL CORRIENTE estará expuesta la magnífica copia en madera de la catedral de Palermo en Italia, que tanta aceptación ha tenido en esta corte. Sin disputa es el objeto de más gusto que se ha expuesto al público: los periódicos han elogiado con justicia su grande mérito, y sobre todo llaman la atencion las figuras de movimiento, que admiran al espectador; y con el fin de que todas las clases vean esta maravilla, ha bajado el precio.
 Está de manifiesto, de siete á once de la noche, calle de Sevilla, núm. 12, principal. Entrada general á un real.
 (D. 00, 00, 00, 20, 22 y 24.)

INTERESANTE—EN LA CASA DIRECTA de préstamos, calle de Preciados, número 41, cuarto principal, se continúa dando dinero en el acto en pequeñas y grandes cantidades, con la prontitud, sigilo y cuidado en la conservacion de los efectos que tiene acreditado hace ya muchos años. En el mismo establecimiento se encuentran para su venta, procedentes de empeños cumplidos, variedad de alhajas, ropas, muebles y cuadros, que se darán muy arreglados.—(D. 00 y 21.)

PROCEDENTE DE EMPEÑO.—SE VENDE un piano piccolo, de palo santo, de elegantes formas, y de siete octavas, de la á la, completamente nuevo, calle de Toledo, núm. 36, cuarto principal.—(2 m. 2 t.)

MA DE CRIA.—JULIANA GONZALEZ, Acasada, que vive calle del Ave Maria, número 45, principal interior, con leche de cinco meses, solicita cria para su casa.
 (D. 00, 20 y 21.)

ALMONEDA POR CUATRO DIAS.—TENIENDO que desocupar el local, se vende, con rebaja de un 50 por 100, un buen surtido de objetos de escritorio, litografía de Gonzalez, plazuela de Herradores, número 4.—(1 m. 1 t.)

LOS METODOS DE AHN PARA APRAN. Líder el inglés y francés, métodos sencillos y prácticos, se venden en las principales librerías de la corte, y en casa del autor H. Mac-Yeigh, profesor de inglés, calle de Hortaleza, núm. 138.
 (D. 00, 00, 00, 00, 00 y 19.)

EN LAS CALLS DE TOLEDO, NUMERO 99, Alcalá 13, y Santa Bárbara, número 9, tiendas, se vende el alimento inglés para engordar el ganado atrasado.
 Aumenta mucho la leche de las vacas.
 (D. 00, 00, 00, 00, 00 y 19.)

SIGUE LA VENTA TODOS LOS DIAS NO Sestivos, desde las once de la mañana hasta las cuatro de la tarde, de los vinos, conservas, muebles de lujo y anaquelarias, de la antigua fonda del Cisne, Alcalá, 36.
 (D. 00, 00, 00, 00, 18, 19, 20 y 21.)

MONTEPIO UNIVERSAL.

COMPANIA DE SEGUROS MUTUOS SOBRE LA VIDA.

SITUACION DE LA COMPANIA EN 15 DE SETIEMBRE DE 1860.

CAPITAL IMPUESTO,

DOSCIENTOS CUARENTA Y TRES MILLONES, OCHOCIENTOS MIL REALES.

NUMERO DE POLIZAS,

CUARENTA Y CUATRO MIL NUEVECIENTAS.

DEPOSITADO EN EL BANCO DE ESPAÑA EN TITULOS DE LA RENTA DIFERIDA AL 3 POR 100,

NOVENTA Y CINCO MILLONES, SETECIENTOS CUARENTA MIL REALES.

La cobranza de los derechos de administracion se verifica en cinco plazos de 1 por 100, ó al contado con la rebaja de 12 por 100.

El Monte Pío Universal, aunque no cuenta mas que dos años de asistencia, es ya conocido del público, lo bastante para que pueda creerse exento de seguir la costumbre admitida, de enumerar las ventajas generales y especiales que sus estatutos ofrecen al público.

Todo el que desee ingresar en cualquiera de las asociaciones que comprende, hallará en la direccion general de Madrid, calle de la Magdalena, 2, ó en las oficinas de sus representantes en provincias, así como en los prospectos que se facilitan á quien los pide, los datos, aclaraciones y detalles que necesite para ilustrar su opinion en la materia.

Delegado del gobierno, SR. D. JOAQUIN SANCHEZ DE FUENTES, Jefe de Administracion.

JUNTA DE INTERVENCION.

Excmo. señor marqués de San Felices, presidente.
 Excmo. Sr. D. Juan Drumen, Vice presidente.
 Excmo. Sr. D. Diego Coello y Quesada.
 Excmo. señor conde de Sanafé.
 Excmo. señor conde de Motezuma.
 Excmo. señor conde de Pomar.
 Excmo. Sr. D. Fernando de Guíllamas y Gallano
 Sr. D. Manuel Llorente.

Sr. D. Fausto Miranda.
 Excmo. Sr. D. Luis Rodriguez Camaleño.
 Excmo. Sr. D. Joaquin de Barroeta Aidamar.
 Sr. D. Ramon Campóamor.
 Sr. D. Ignacio José Escobar.
 Excmo. señor conde de Belascoain, secretario.
 Sr. D. Manuel Alvarez de Linera, Vice secretario.

Director general: Excmo. señor duque de Rivas, grande de España.

Sub-director general: señor marqués de San José.

Secretario general: Sr. D. Vicente Martinez Alonso.

Abogado consultor: Sr. D. Laureano Figuerola.

(D. 1, 6, 12, 18, 24 y 28.)

SOPAS COLONIALES.

ESTABLECIMIENTO AL VAPOR, EN EL PRADO.

DEPÓSITO CENTRAL, CALLE DE LA MONTERA, 16.

TAPIOCA DEL BRASIL. 8 reales libra.

SAGU DE LA INDIA. 6 1/2 reales libra.

ARROO-ROOT DE LA JAMAICA. 14 reales libra.

Estos delicados alimentos, tan saludables y tan generalizados hoy en el extranjero, están purificados y mejorados en el propio establecimiento de la COMPANIA COLONIAL de Madrid, por los mismos métodos que usan las casas de mas fama en Paris y con la misma perfeccion que aquellas.

El sello de la COMPANIA, que va puesto en cada paquete, garantiza al consumidor la legitima procedencia del género, la superioridad de su clase y su perfecta pureza.

EL SAGU Y EL TAPIOCA DAN CINCO RACIONES DE SOPA POR UN REAL.

Los paquetes son de á libra y media libra.—Dirigir los pedidos á la COMPANIA COLONIAL, Madrid.—Hay descuento para los expendedores y los fondistas.

Se manda á provincias. Se remiten Prospectos.

ESPECTACULOS.

(PARA MAÑANA.)

PRINCIPE.—A las ocho y media.—Lo que se ve y lo que no se ve.—La Flor del Perchel.—Bodas ocultas.

ZARZUELA.—A las ocho y media de la noche.—Gracias á Dios que está puesta la mesa.—Nadie se muere hasta que Dios quiere.—La Franqueza.

CIRCO DE PRICE.—A las ocho de la noche.—Ejercicios gímnicos y ecuestres.